

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

FAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor 41, Felanitx

Felanitense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

Sr. Director de EL FELANITENSE:

Muy señor mío: Madrid está más neurasténico que nunca. Los políticos militantes en las filas conservadoras, se hierguen y pavonean, y gritan á priori que ellos se reunieron en Cortes á los once días de ser Poder, mientras los liberales pretenden retardar las elecciones hasta pasada la canícula.

Los gremios están que hierven. Los cocheros siguen *huelgueando* (es hora de hacer un verbo.) Los ultramarinos de la Península, quieren huelguear los domingos. En Gijón se reúnen los Patronos, para acordar sus prebendas. La zapatería andante trata de celebrar su «Congreso Nacional de zapateros.» Los gallegos forman sus ranchos y visten el traje del país. Los catalanes no hablan sino la lengua de Serafi Pitarra. El profesorado se une y confunde en estrechísimas protestas, y aún dentro de un mismo partido, hay grupos ó secciones entregados á protegerse cual liga francmasónica y á *saccionar* al del otro bando.

¡L' union fait la force!

Los gobiernos al ver compacto grupo de cabezas que piden una misma cosa, piensan en el sufragio y... sufragán.

Las consecuencias ¡quién sabe cuáles serán!

La gran familia española se separa, y agrupándose en montoncitos distintos y contrarios, al calor de una idea romántica, ó un meditado plan económico, gira, danza y se revuelve; y de estas danzas y de estos giros nacer las revoluciones.

El gremio de tahoneros, se reúne en Asamblea magna, para tomar acuerdos. Y el pan sube.

La unión vinícola acuerda... y sube el vino.

Se organiza la Junta de cocheros. Se acuerda algún realillo más, y alguna hora menos.

Y dentro de poco, veremos «convocar al gremio de sisonas, á fin de no fregar un plato después de las once y menos de tal paga.»

El individualismo nos corroe. Cuando un país atraviesa nuestras actuales circunstancias, todos hemos de vivir á lo pobre, y no pretender que precisamente ahora, todo ha de ser florido.

Es nuestro pueblo, el eterno descontento.

Envidiamos todo lo lejano y exótico, y nos dedicamos á desacreditar prestigios y á censurarnos. Y la crítica mayor está en esa serie de agrupaciones consagradas á la defensa de una clase.

Las lavanderas se unen para *extinguir* á los fieles de consumos; y los fieles, se consumen por no poder extinguir la Sociedad general de Matuteros.

En Portugal, sigue dando juego la cuestión del clericalismo.

Yo comprendo, que el modesto fabricante de licores que tiene que luchar con el hambre de ses hijos, arrendamiento de casa y fábrica, contribución y... los padres de la Gran Chartreuse; reclame á grito pelado, cargas iguales para los Reverendos. Justificaría que la enseñanza libre se duela de que se menoscabe su prestigio, amén de estar mal retribuida y poco considerada. Yo, igualaría los gravámenes para todos; pero yo, no puedo poner mi pluma sobre el papel, para defender esa asquerosa forma de atacar las órdenes religiosas, dando pábulo á historietas de comadres y difundiendo una clerofobomanía del peor gusto.

En esto apruebo la opinión del cronista Alejandro Bhér, que escribió en una de sus Crónicas:

...«Y es verdaderamente desagradable el espectáculo que dá un pueblo, corriendo por las calles á un Sacerdote y apedreando un convento de monjas.

Circulan, cunden y se propagan rápidamente miserables acusaciones; acusaciones que repite el hombre honrado y escucha la devota. Anótase en los anales de la crítica, y no se anotán, ni cunden, ni se propalan hechos hermosísimos que todos conocemos, ni se aplauden los resultados lisongeros producidos por esos hom-

bres cuyo sólo pecado, ó mejor cuyo único delito, consiste en adorar una idea sagrada y en consagrar su energía y su vida á consolar al desgraciado y á porteger al desvalido.

Lo que hay, es que este pueblo, víctima de la tarjeta de recomendación, quiere á veces hacer del convento un motivo de crisis, y como lo que busca es un pretexto, lo mismo repara en que este pretexto se llame «huelga de cocheros» «subida del pan» «matrimonio de una Princesa» ó Compañía de Jesús!

Lo esencial es, que nada sea respetable y ostentarlo para atacar todo... etc.»

«Esto es cierto; todo aquí es víctima del *caciquismo* en mayor ó menor escala, todo se bate cual clara de huevo, para presentar al *gran público* la espuma blanca; y los que por sus ideas, huyen de la máquina de batir, no brillan más que entre los hombres de buena voluntad.

Si en vez de clamar la prensa contra la carestía del pan del pobre—de imposible remedio—hablase algo más de los Círculos Obreros, que tanto bien hacen; la masa obrera pensaría de otra forma, no se creería tan preterida ni tan abandonada, y los Comillas y otros hombres ilustres, serían un dique para los primeros de Mayo.»

Hay que desengañarse: el país que piensa y que trabaja, no quiere este estado de hervor constante, aunque cierto secretario de un pueblo de Castilla me haya dicho:

Desengañese V. que lejos de molestarnos otras elecciones, nos favorecen. ¡Ojalá hubiese tres lecciones por año! ¿Dónde hay mejor cosecha??

Pero veo que estoy como Blasco. Todo lo se yo, todo me lo cuentan á mi, por lo que voy hablar por cuenta ajena otro poquito.

De París escribe un notable español, que el círculo de *amateurs*, que han visitado esta Exposición y visitaron la del 79 y 89, se preocupan mucho de hacer parangones sobre en cuál de ellas dejó mejor *argot* *exposicionil* nuestra España, y todos convienen que han sido tan funestos los Villalobar y Compañía en ésta, como benéficosos D. Emilio Santos y D. Matías López, en las anteriores.

Yo, que (y vuelta á personalizarme) he asistido á las tres, abundo en tal opinión y no puedo menos de llorar á aquellos amigos que tanta falta han hecho en la Comisaría del 900, y tanta en las Asambleas y Uniones Redentoras de nuestros días.

D. Matías López, con su perseverancia, su inteligencia y su modestia, sin los tapices de la Real Fábrica, ni el casco de Carlos V, consiguió dar verdadera importancia á España, y su nombre tiene que recordarse, al ver como la *picota* deshace hoy nuestro Pabellón; única *muestra* que hemos importado á la Exposición.

¡Recuerdos que se imponen á los que el tiempo nos empuja, hácia los que fueron tan excelentes amigos y tan cumplidos caballeros españoles.

Y hasta mi próxima, que quisiera hacer una «Revista entretenida» sobre Comisiones liberales y liberalidades de las Comisiones; quedo de V. atento s. s.

GARCÍ-FERNÁNDEZ.

EXPOSICIONES AGRÍCOLAS REGIONALES

Los éxitos alcanzados en las de Murcia y Huelva, celebradas el pasado año sin auxilio apenas del Estado, sin el consejo de nadie, sin la preparación debida anticipada, prueban que estos certámenes podrían en nuestro país determinar grandes provechos para la riqueza agrícola y el perfeccionamiento de sus cultivos, si el ministerio de Agricultura consagrara á estas atenciones la preferencia debida.

Nuestros agricultores y ganaderos, sabiendo con tiempo las que habían de celebrarse en cada región, se prepararían para tomar parte en cada certamen, con lo cual la agricultura del país mejoraría, obteniéndose mejores cereales y frutos, y mejores razas de ganado.

Antiguamente, y cuando se ignoraban las

ventajas de estos concursos, no se conocían los esfuerzos de un labrador para tal ó cual cultivo, y permanecían ignorados hasta de los mismos individuos del gremio las ventajas de un abono y las de un buen cruzamiento. Las ventas, por otra parte, tanto de cereales como de animales de trabajo, no producían lo suficiente para remunerar los esfuerzos y gastos de un cultivador ó ganadero inteligentes. En estos casos, animado el labrador por el premio que pueda recibir ó por el estímulo del vecino, trabajaría todo el año y se afanaría, tanto por alcanzar la recompensa ofrecida en el certamen, cuanto por obtener la utilidad de dinero que busca.

Al comprender todas las ventajas pecuniarias y de celebridad que produce un concurso, debemos prepararnos con más entusiasmo para tomar parte en él. Y hasta debería ser un precepto de la ley de Presupuestos, consignando en ellos premios pecuniarios.

Sin duda que el cultivador podría así probar en sus campos de experimentación aquellos cultivos que, por enseñanza práctica de otros países, dan los mejores resultados; y haciendo lo mismo con los demás ramos de la agricultura, lograríase competir con los demás expositores.

Con estos estímulos, el agricultor estudiaría el valor de las semillas, abonos y labores; se iniciaría en aquellos principios y teorías que los cultivadores de otros países practican, para alcanzar sus resultados, y la observación del brazo del trabajo inteligente, se presentaría en estos certámenes, de los que obtendría muchos provechos y enseñanzas. En cada acto de éstos, bien organizados, se ofrecerían á nuestros agricultores los mejores ejemplares de cultivos y de animales.

El impulso que se diera á la agricultura por este sistema, que podemos llamar la asociación de ideas y de cultivos, haría progresar tan rica ciencia, dando mayores productos y rendimientos.

(El Diario de Comercio)

ASPIRACIONES

DEL PAÍS CONTRIBUYENTE

Una Comisión de la Junta directiva del Círculo de la Unión Mercantil, compuesta de los Sres. Muniesa, Monasterio, Rodríguez, Alonso, Pastora, Truque y Largacha, visitó al Sr. Sagasta, para exponerle las aspiraciones de las clases mercantiles é industriales, aspiraciones contenidas en el programa de la Unión Nacional.

El Sr. Muniesa manifestó al Sr. Sagasta que creía llegado el momento de que el partido liberal demuestre con hechos las simpatías que ha manifestado hacia los programas de Valladolid y Zaragoza, acometiendo con resolución la organización de servicios, castigando el presupuesto de gastos y aliviando la pesada carga del contribuyente.

Enumeró los problemas de carácter económico de urgente resolución, demostrando la perentoria necesidad de derogar los vigentes aranceles de Aduanas, poniendo en vigor los del año 1882, y llamó la atención del presidente del Consejo acerca de la situación del Banco de España, con excesivo aumento de circulación fiduciaria que, á juicio de los comisionados, tantos perjuicios ha ocasionado al país.

Terminó el presidente del Círculo Mercantil lamentándose de que los gobiernos no hayan hecho nada en tal sentido, á pesar de sus promesas, resultando que se han aumentado los impuestos hasta el extremo de ser difícil la vida de muchas clases sociales y principalmente de la trabajadora.

El Sr. Sagasta recibió á los comisionados con la amabilidad y cortesía características... de todos los ministros que reciben comisiones, y, aunque, según referencias, el Sr. Muniesa y sus amigos salieron muy satisfechos de la entrevista y hasta casi se convencieron de los buenos propósitos del Sr. Sagasta, es de presumir que nada práctico resulte de la conferencia de ayer,

porque el jefe del gobierno, maestro en el arte de «nadar y guardar la ropa» tuvo especial cuidado de no soltar prenda, limitándose á manifiestar—con mucha amabilidad, eso sí—que consideraba atendibles, «en líneas generales», las aspiraciones de las clases mercantiles, siendo propósito del gobierno el ir las realizando en el plazo más breve posible, aunque sin incurrir en exageraciones que podrían ser ineficaces y hasta perjudiciales para reformas que se intenten» y añadió que algunas de estas reformas no se lograrán sin el concurso legislativo, y terminó pidiendo el apoyo de las clases mercantiles para hacer más fácil y fructuosa la obra del nuevo gobierno.

Como se vé, la contestación que dió el Sr. Sagasta á la Comisión del Circulo Mercantil es igual ó parecida á la que hubiera dado á cualquier cacique rural que le pidiera un ferrocarril de vía estrecha, que, partiendo de la puerta de su casa, fuera á parar á un campo de su propiedad.

Y si el prometer cuesta poco, y el Sr. Sagasta fué siempre pródigo al hacer promesas, aunque muy parco al cumplirlas, y ayer prometió poco ó nada, de ahí pueden deducir las clases contribuyentes lo que deben esperar del actual ministerio.

La misma Comisión visitó al ministro de Hacienda para hacerle entrega de dos exposiciones: en una de ellas se pide la derogación de los aranceles de aduanas vigentes, y en la otra, que se refiere al Banco de España, pídese la disminución de la circulación fiduciaria, supresión de la acuñación de plata imponiendo el patrón oro, y que se dé participación al Estado en los beneficios que obtenga el Banco.

Para apoyar estas peticiones, acompaña á esta instancia un detenido estudio del balance del Banco de 26 de Febrero último en el que se demuestra que si se presentasen al cobro los billetes puestos en circulación y se retirasen las cuentas corrientes y depósitos tendría que declararse en quiebra el Banco de España.

El Sr. Urzaiz acogió con marcado interés y suma atención las justas pretensiones del Circulo Mercantil prometiendo tenerlas en cuenta en lo posible.

Veremos si los buenos propósitos del ilustre diputado gallego prevalecen sobre las ruindades de políticas nefastas tan en uso siempre.

(De La Ley)

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Anteayer al anochecer, en Palma, el segundo jefe de la guardia municipal Sr. Solabre detuvo y llevó á Capuchinos á un hombre de unos cuarenta años de edad, vecino de la calle de Molineros, que intentaban cometer acciones tan repugnantes que la pluma se resistió á consignarlas.

El citado individuo trató de abusar de una hija suya de 18 años, y no habiendo podido realizar su inhumano intento, quiso dar muerte á su esposa y suicidarse después.

El Sr. Solabre, acudió oportunamente á los gritos de la muchacha, y pudo evitar toda consecuencia desagradable. Cuando entró en la casa, el perverso individuo estaba preparando una cuerda para ahorcarse tan pronto como hubiera mata-do á su esposa, como el mismo dijo.

La esposa se hallaba desmayada y la hija loca de desesperación.

El Sr. Sobabre detuvo al energúmeno, el cual ha sido puesto á disposición del juzgado.

Créese fundadamente que se trata de un loco.

—En un periódico de Mahón leemos que la sesión celebrada por la Comisión permanente de la Junta que entiende en el asunto del dique de Subic, pudo anunciarse que la suscripción para subvenir á los gastos de conducción é instalación del mismo en este puerto, había aumentado la cantidad de 5.000 pesetas, que unidas á las 250.000 suman la cantidad de 255 mil pesetas.

Tratóse en dicha sesión de calcular los ingresos probables con que podría contar la sociedad explotadora y gastos de conservación del dique, que fueron halagadores para la empresa, é hicieron fortalecer las esperanzas de poder llevar á cabo el ansiado proyecto; acordándose convocar para mañana domingo la Junta gestora, al objeto de exponer ante la misma el resultado de los trabajos efectuados por dicha Comisión.

—El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra correspondiente al día 14 del actual, publica el ascenso á general de división del general de brigada don Ignacio Montaner é Iraola, en la primera brigada de la décima división de guarnición en Zaragoza.

—El «Boletín Oficial de la provincia publica el Reglamento provisional aprobado por el Ministerio de Hacienda para la ejecución de la ley de 27 de Marzo de 1900 en la parte relativa á la formación del Catastro de la riqueza rústica y pecuaria.

—Leemos en el «Heraldo de Inca» las siguientes líneas:

«Está llamando poderosamente la atención del público en el vecino pueblo de Mancor, un individuo que por su modo de hablar y curar prodigiosamente ciertas enfermedades de carácter crónico con prontitud y economía, sabe hacerlo de tal manera, que en pocos días que hace reside como transeunte en dicho lugar, ha restituido la vista á varios y puesto en cura favorable á otros, por cuya razón, el pueblo en masa le está tributando honores y gracias; lo que no sabemos aun, si resultará el incógnito.»

DE LA PENINSULA

Copiamos de «El Eco de Navarra», de Pamplona, del 17:

«Un pobre viejo, de más de ochenta años de edad y de oficio pastor, guarda rebaños en una provincia limitada al Norte por la falda de los Pirineos, ó sea como Navarra.

Sobrevino días pasados un aguacero, de esos que son allí tan frecuentes, y el hombre, para no calarse hasta los huesos, fué á buscar techo y refugio en una cueva inmediata al sitio en que se encontraba.

Cesó la lluvia y disponíase á salir, cuando notó un gran bulto que oscurecía, interceptándole la entrada de la eneva. Se agachó todo lo que pudo, sin separar la vista de aquella mole viviente que poco á poco se le acercaba, hasta que de pronto se apercebó que tenía que habérselas con una osa enorme, seguida de dos oseznos.

El pobre anciano casi se embutó en los peñascos, reteniendo la respiración y temiendo á cada instante que le delatasen los latidos de su corazón y el chocar de los pocos dientes que le quedaban. Por fortuna, la osa no lo vió, echándose al suelo á dar de mamar tranquilamente á sus hijos.

Y á todo esto vino la noche; el pastor, petrificado é inmóvil, oía la respiración regular y uniforme de la madre, que dormía á pierna suelta, y cuyo resuello llegaba hasta su rostro. Ocurriósele la idea de huir; pero ¿cómo podía pisar al animal sin correr el riesgo de despertarlo? Por lo mismo, era preciso que fuera de día y ver claro, y además, de vez en cuando oía unos gruñidos sordos, que le helaban las piernas, haciéndole temblar de espanto. Eran los oseznos que soñaban, y á los cuales arrullaba la madre amorosamente. El infortunado viejo no podía contar las horas, pero cada minuto que trascurría parecía una larga etapa en el camino de la eternidad.

Al fin despunta el día; el pastor se acurrucó como pudo en el rincón más sombrío de la cueva.

La osa se despierta y comienza á lamer y acariciar á sus hijos que, llenos de complacencia con aquellos halagos maternales, retozan locamente, frotando con los rabos la cara del pastor, medio muerto de miedo.

Por último, la osa se levantó, saliendo de la cueva seguida de sus oseznos. El viejo creyó que se le había quitado el mundo de encima, al observar que podía tomar las de Villadiego. Eso fué lo que hizo, echando á correr por los campos con la celeridad con que pueden correr unas piernas de octogenario, jurando no volver á meterse en ninguna cueva aunque caiga más agua de las nubes que cae de las cataratas del Niágara.»

SECCION LOCAL

Muy variable ha sido la temperatura en la semana presente: el domingo, lunes y martes, cayeron las lluvias sin apenas percibirse interrupción alguna; siguieron luego algunos días de vendabal huracanado; y acaba ahora con tiempo primaveral tan templado, que ya no quisieran otro los labradores para activar y completar el crecimiento de los sembrados, la granazón de las legumbres y el desarrollo de toda clase de frutos.

Y apesar de tanta lluvia, apenas se han interrumpido los trabajos del campo; pues los vientos han secado pronto la capa superficial de la tierra, y las labores han podido hacerse con gran ventaja. Así es que, numerosas brigadas de mujeres salen diariamente á terminar la escarda de las sementeras que todavía no se habían limpiado de malas yerbas.

Casi puede asegurarse que es un hecho la construcción de un nuevo y espacioso teatro en esta ciudad, cuya noticia adelantarnos hace algunas semanas. Para esta empresa, no hacía

falta más que cubrir una lista de cien subvenciones de cincuenta pesetas, y de éstas han sido suscritas en muy pocos días las nueve décimas partes. Es, por tanto, natural, dar como definitivamente constituida la base principal del nuevo coliseo. Para su emplazamiento han sido destinados unos solares de la calle del Obispo Puig, junto á la Plaza del Arrabal; sitio muy céntrico y casi apropiado. Las obras deben empezarse el día 1.º de Abril próximo, con sujeción á los planos que ha levantado nuestro paisano D. Antonio Vaquer, y han de entregarse completamente terminadas en los comienzos del mes de Octubre.

En la Sociedad «Casino de Felanitx» continúa abierta la suscripción de subvencionistas.

El martes debía terminar en ésta la recaudación voluntaria de las contribuciones; pero en vista de que en los pocos días que estuvo abierta se aglomeraron los contribuyentes sin lograr muchas veces conseguir turno, el recaudador Sr. Clar, atendiendo las indicaciones del Sr. Alcalde, prorrogó en tres días el plazo fijado, y permaneció en la Recaudación hasta la tarde de ayer.

En virtud del concurso de traslado correspondiente al mes de Junio próximo pasado, el Excmo. Sr. Rector de la Universidad de Barcelona ha tenido á bien hacer, entre otros, el nombramiento de D.ª Catalina Mesquida para regentar la 2.ª escuela pública de niñas de esta ciudad.

El precio del almendrón va descendiendo con una rapidez casi tan laboriosa como fué la subida experimentada á raíz de la última recolección. En el mercado celebrado en Inca anteayer no se cotizó á más de 100 pesetas quintal.

Nos participa D. Miguel Pocovoví, que acaba de instalar en las casas número 45 de la calle Mayor y 12 de la Plaza Rossells, dos depósitos de ladrillos hidráulicos, cemento, yeso y demás materiales de albañilería, que puede ofrecer al público con verdadera baratura.

El Sr. Gobernador, de acuerdo con lo propuesto por la Comisión mixta de reclutamiento, ha señalado los días en que ha de celebrarse, ante la Comisión Provincial, el juicio de exenciones que tienen alegadas los mozos del reemplazo actual y los sujetos á revisión por exenciones concedidas á reclutas pertenecientes á los de 1898 y 1899.

Para el fallo de los expedientes formados por los mozos de esta ciudad, ha sido señalado el día 8 de Mayo.

Hemos recibido un ejemplar de la Memoria leída últimamente en junta general del Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Manacor.

También hemos recibido el número 11 de la interesante revista literaria *Gente Vieja*, que se publica en Madrid, y que es una de las mejores producciones de nuestra literatura.

HERNIADOS (TRENCA TS)

Véase la 4.ª página.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 16

Habiendo tenido conocimiento en esta Alcaldía, que el solar de D. Miguel Ramón Turtix de la calle de los Huertos amenaza ruina, la Corporación acordó que la Comisión de Obras gire una visita de inspección á fin de informar cuanto haya de verdad, referente á este particular.

Y no habiendo mas asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Al público

Ladrillos hidráulicos, yeso, cemento y demás materiales de albañilería.

Con el deseo de que puedan proveerse con prontitud y economía de todos los materiales de esta clase que necesiten los vecinos de esta ciudad, ha dispuesto D. Miguel Pocoví instalar dos depósitos en las casas número 45 de la calle Mayor y 12 de la Plaza Rossells; en donde se encontrarán siempre existencias de todas variedades de mosaicos, cementos, yeso y demás del mismo ramo, todo de calidad superior y á precios sin competencia.

Mayor 45 y Plaza Rossells 12.

Al público

Ladrillos hidráulicos, yeso, cemento y demás materiales de albañilería.

Con el deseo de que puedan proveerse con prontitud y economía de todos los materiales de esta clase que necesiten los vecinos de esta ciudad, ha dispuesto D. Miguel Pocoví instalar dos depósitos en las casas número 45 de la calle Mayor y 12 de la Plaza Rossells; en donde se encontrarán siempre existencias de todas variedades de mosaicos, cementos, yeso y demás del mismo ramo, todo de calidad superior y á precios sin competencia.

Mayor 45 y Plaza Rossells 12.

SECCION LITERARIA

La Muerte de Jesús

«Dilexit nos, et lavit nos á peccatis nostris in sanguine suo.»
(Apoc. cap. 15)

Si bien es verdad que la transgresión de nuestros primeros padres obligó al Señor á arrojarlos del paraíso y á cerrarles las puertas del cielo, no lo es menos que el mismo Señor, movido por las entrañas de su misericordia, determinó descender á la tierra y tomar forma humana para satisfacer á la Justicia Divina, con el precio de su sangre, la deuda que por el pecado habían contraído Adán y toda su descendencia.

Llegada la plenitud de los tiempos aparece el deseado de las gentes, el que como víctima de propiciación se había de inmolar, en aras de su caridad y con el fuego de inefables martirios, para la salud del mundo entero.

Había llegado el momento supremo; el reloj de la Providencia señalaba la hora en que había de verificarse el más aceptable de los sacrificios que ha presenciado la humanidad. El divino Jesús á los treinta y tres años de su edad sube por última vez á Jerusalén en compañía de su amada grey, y ésta, llena del más acerbo dolor, oye de sus venerables labios las siguientes palabras: «He aquí que nos vamos á Jerusalén, para consumir todo lo que está escrito del hijo del hombre, el cual será entregado á los gentiles, siendo por ellos mofado, escarnecido, vilipendiado, azotado y muerto.»

Estas luctuosas profecías tardaron muy poco en tener su más exacto cumplimiento. Desencadenadas las furias infernales, se mancomunan con un pueblo ébrio de furor y este, apoderándose del justo, le conduce con infernal algazara de un tribunal á otro, arrastrándole inhumanamente; y el odio implacable que había concebido contra él, en paga de sus muchos beneficios, crece más y más hasta que llega á arrancar de las manos de un tímido juez ignominiosa sentencia de muerte.

El inocente cordero marcha al lugar del sacrificio, y es llorado por algunas piadosas mujeres, en vista de que con tamaña ingratitud se pagaban tantas y tan repetidas pruebas de un amor incomparable.

Llega al Calvario, es desnudado de sus ensangrentados vestidos y clavado en un patíbulo infame, doloroso y vil. Cercano á la muerte pronuncia algunas palabras que son y serán siempre la síntesis de la humildad más perfecta, y del más sublime y generoso perdón.

A medida que va extinguiéndose tan preciosa vida, se estremece la naturaleza toda, cúbrese el cielo de un velo fúnebre, y el silencio, la soledad y el espanto se esparcen por aquellas alturas, como si las dominara el frío de la muerte y el estertor de la agonía. Se enmudecen las lenguas de las aves, palidecen las estrellas del cielo y se desquician las mismas peñas; y aquel Dios que matiza el cáliz de las flores en los jardines; aquel Dios que enciende la boreal aurora en los horizontes; aquel Dios que pone carmín puro en la sangre y candor misterioso en la nieve; aquel Dios, por fin, cuya gloria cartan la flor con sus perfumes y el ave con sus melodías y ante cuyo nombre se prosternan, llenas del más profundo temor, las postadas todas del cielo, de la tierra y de los abismos.... ¡Muere!... y muere por el hombre... ¡Dios!... y con su muerte la redime de la esclavitud del demonio; salda su cuenta con la Justicia Divina y le abre las puertas de la eterna bienaventuranza.

Allá, en el monte del sacrificio supremo, empieza á vislumbrarse aquella luz que á modo de rosada aurora, hace desaparecer las densas y sombrías tinieblas del gentilismo; y el hombre se vivifica ante esos albores que le preludian nuevos efluvios de vida y de libertad sacrosanta. Apenas se siente salpicado con la sangre de la augusta Víctima, cuando ve renacer su corazón, como renace el capullo marchitado por el sol al recoger los besos del matinal rocío. Entonces, lleno de entusiasmo y de amor, entona un himno de gratitud dando la bien venida al sol de la Redención, luz del mundo, cuyos rayos le marcan el paso por el camino halagador de una felicidad interminable.

Sobre el altar donde se ha inmolido la inocente Víctima, nace el precioso árbol de la cruz, y aunque ésta sea un escándalo para los judíos y una locura para los gentiles, es y será siempre para los cristianos que la miran con la luz de la fe, faro luminoso para su inteligencia; vida para su corazón; vigor para su espíritu y arma del mejor temple para sus difíciles combates y gloriosísimas victorias.

Este árbol maravilloso ha producido siempre é incesantemente abundantes frutos de indecible felicidad; y el hombre fortalecido con ellos, logra que su corazón tranquilo y libre de la sátnica esclavitud, cruce la vida lleno de la más consoladora esperanza, y su alma, amparada bajo la misteriosa sombra del benéfico árbol que tales frutos produce, se ve libre de las vanas pasiones, girando con rápido vuelo por el hermoso edén de lo infinito, hasta que llega á gozar por gracia los inefables consuelos que, con

frucción suprema, disfrutará un día en los eternos tabernáculos del Señor.

SEBASTIÁN BARCELÓ

Chistes ilustrados



—Pero mujer, ¿por qué guarda usted en un periódico los restos de la comida?
—Para que se conserven. ¿No ve usted que los guardo en *La Epoca*?
—¿Y qué?
—Que es un periódico *conservador*.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41 Felanitx.

En Pepito Carabassa.—Folleto de *El Felanigense*.—42

Gente Vieja,

Cuyo éxito es cada día más creciente; solicitada por una parte del público de provincias; que no vive en puntos donde está organizada la venta pública, abre suscripción en las siguientes condiciones:

Un trimestre en España	1'50 pesetas.
En el extranjero	3.00 —
En América, un año	20,00 —
Números atrasados	0,50 —

Al que se suscriba por un año, se le remiten los seis números publicados.

Precio del año en España: Seis pesetas.

La mejor manera de hacer la suscripción, es dirigirse á la Administración, en Madrid, calle de Recoletos, núm. 10, acompañando letra de fácil cobro.

LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 Marzo á 30 pesetas uno divididos en décimos á 3 pesetas.

ACCIONES

Se desea vender de 50 á 100 del Banco de Felanitx.

En esta imprenta darán razon de su dueño.

HENRI GARNIER & C.

165

BERNAT BALLE, PRÉ.

meu atlot, t'encalantiré ses galtes. ¿Ho sents, *monedí*?

—Bram d'ase no puja al cell!!

—¡Hala, hala! ¡calla, cara de *tormassòt*, uys d'oliba, morros de musòll! ¿Que t'en vas ab sa coüa entre ses cames? ¿No te fan ses tayades, ni es *fril*? ¿No vas de bròu? ¡Qu'envols d'oil! ¡Ja! me tornarás tocá á nes pontet! ¿Fujás, cul batut y cara alegre? Torney, vermey; y tornarás senti es meu labi! Ja heu has vist que no la me mossech...; te pensavas que la tenia travada ¿eh?

—Quina llengua més serpentina té aquesta vivora..

—¿Qu'ha *sigut*, Elienó?

—¿Que no vos n'heu *en-temut*? Es carré estava alt. Si jo no arrib á tení sanch d'horxata (milló diré: si no hagués fet es proposit de essé decent) mos hauriam trèet es cambuix ab aquella carade favá, cervell de *mosquit*.

—¿Ab á qui ha *sigut* aquest *encarnat* y *blan*?

—Ab sa mestressa Lletrudis de ca n' *Fesòl*, *pupay*...

—¿Ab aquella que té s' homo cumplit de Ceuta y ara fa sa *tretsená* á sa sala des *toreros*, á l' Hospital...?

—¿Pep, quina sala es aquesta?

—Sa sala des *picarós*, dona; ¿no hi has estado may?

—Mirau quin sarau més somerí, y per no res que puji un bri d'espant.

—¿Qu'ha *sigut*?, expliquet; ses dens me *pruen*...

—Es seu nin ha vengut á tocá sa baula; jo li som es-

polxada sa rohada; sa mare ha tret cara per ell, y'm ha dit el nom del pòrch: m'ha dexada com un padás brut.

—¿Si jo m' en *fos* temut, hey jugavem es tot per tot!

—Be ha 'nat axí: no hi ha desgracia que no hi haja ventura.

—Jo'm conech: som de s'escuma de sa pèsta: tENCH un genit com una monèa: en seguida s'encen sa *parora*, y... tENCH de *poarh* es *cinch apòstols* á sa cara de cual-

sevòl *bilxo* vivent que'm cerqui ses passigoyes. Y... en

está *cohent*... ¡bona nit!

168

EN PEPITO CARABASSA

nyola; ets òus lligan en tot; ab sos òus se fan plats dolosos y *viñeses* de tota casta.

—¡Bona menja son ets òus!; bò es s'*ofèi* des richs...! ¡còm s'han de recordá si hey ha pobres que *badayan*, en el mon?

—¡Oh, sí, fieta! Una cuynera sense òus, es com un senyó de molta estufera, sense sòus; y sobre lo demés, ho deya un pagés: el ben alimentat no conèix al dejunat: axí heu hem trobat y axí heu deixarém.

—¡No me cap dins sa mollera com tantes coses bones vos caben dins sa *pastera*!

—¡Oh, si vessis lo que tudam! Lo que queda dins es paròls y salseres, bastaria per á fer lluhir es pel y treure sa panxa de mal any á deu families carregades d' infants.

—¿Idò? y sa caridat y s' almoyna no es cosa de cristians??

—Foy, á la casa hey ha una canera, y aquells canòts, fieta, son elefants. Hi ha ca que t' *doblegaria* á tú si *fossis* de *quèrn* y *os*: ¡una cuixeta d' anyell... no toca voreres!; tenen fam *calina*, fieta!

—¿Es pobres que demanen llimosma en deuen estar bé de ca 's teus senyos? ¡bota *ferrea*!

—Un *caguet* gròs los donam... y que hu bessin...! No te pensis però que totes ses senyores sian des mateix llynyam; á moltes cases de senyós, y son *gent de qui á dalt*, donen á nes cans *llandera*, y als pobres, ent anarhí, son rebuts tan bé ó millor que á ca-sena. ¡Ahón treuria cap á carré si á tois ets *homos de pessetes* los pudies tant sa pobrea!

—¡De tot hi ha á la vinya de Deu!

—Sí; perque també hi ha pobres y pòbres, fieta de la meua vida.

—Axí com hi ha *Llatses*,... hi ha *Richs Epulóns*, ¿es vé?

—¿Tens molts d' infants?

—Una *garrullada*, y per afegitó en *Carabassa*...

—¿No té *sabò*?

HERNIADOS--Trencats--LEED

El braguero inflexible con regulador de la casa Vidal de Barcelona, sistema el más perfeccionado de cuantos se han construido hasta ahora y el «Parche anti-herniario Vidal» de la misma casa, preparado á base de la resina del «Calephyllum Inophyllum, son los dos únicos medios para curar radicalmente toda clase de «hernias» por antiguas que sean.

Los bragueros de la casa Vidal, recomendados por las eminencias médicas y contruidos exproreso para cada caso bajo la dirección facultativa, son los que mejor contienen la «hernia» y molestan menos al herniado. En esta época del año en que los constipados y las grandes toses hacen sufrir tanto á los quebrados que llevan un mal braguero, es cuando creemos hacerles un bien, recomendándoles nuestro braguero que les libraré de dichos sufrimientos.

El parche ANTI-HERNIARIO VIDAL tonifica y reconstituye la porción del tejido relajado que constituye la HERNIA, produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llaga y quita el dolor debido á los cambios atmosféricos. Siendo muchísimas las señoras que por pudor, ó sea por temor de ser reconocidas dejan pasar su vida sufriendo, algunas de ellas, horriblemente de sus HERNIAS, cuando tan fácil les sería el librarse de dichos sufrimientos, y aun mayor el poder curarse de tan molesta enfermedad, les advertimos que no creemos absolutamente necesario su reconocimiento en la mayoría de casos, ya que casi siempre nos bastan las explicaciones que nos den de su HERNIA las que juntamente con nuestras instrucciones y á beneficio de nuestro tratamiento basta para que puedan alcanzar en poco tiempo su total curación.

El especialista Sr. Vidal, estará en Palma desde el día 23 al 27 de este mes, hospedándose en el Hotel Continental, calle de San Miguel, número 33, donde podrán consultarle cuantos deseen curarse de sus «hernias» y recibirá de 10 á 1 y de 4 á 8 por la tarde.

FUERZA MOTRIZ

De 2 á 3 céntimos caballo hora (ó sea de 3 á 5 céntimos kilovatt-hora) con los gasógenos y motores á gas pobre

M. TAYLOR & C.^{ie} de París
(Privilegiados)

Dirigirse en España á los
Sres. Sansinenea é Hijos
San Sebastian

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS



al que presente CAPSULAS de SÁNDALO mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Veintidós años de éxito creciente. Únicamente aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZÁ, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Pedid Sándalo Pizá.—Desconfiad de Imitaciones.

CHAMPAGNE DE KOLA

MARY SAT

Es el más económico, higiénico y agradable.
En breve habrá existencia en todos los principales establecimientos de Palma.

166 EN PERITO CARABASSA

—Quant erau jove, bé; però ara ja heu fet... es llixin, s'ànimo hey es, però ses forces mancan.

—Te gòs mitja pesseta que si jo tench sòrt de pegar-li un crit, es carré li era estret; perquè li heuria faltat temps per tocá *marra*. Ella, que es una *passa* de cap d'ala, ha pensat y ha pensat, y ha dit: li feré ses estrelles demunt perquè no té pit per á pegarme una *castanyeta*.

—Sabs quina berganta! Ella ha conegut es flux y... ¡Altre gall li heuria cantat si jo m'hi fos trobat avinent. Te dich: heuria *fels* ets ous en terra.

—Si... ¡y ja heuria tengut la Sèn plena d'òus! Y á demés; valdament sia jo dona de botigueta, no me agrada moure *quinientos* ni empatxarme de qui l'ha encalsada.

Ella m'ha posada com un *trapo brut*; però ningú parla de *alló* y *alló*, més que sa qui en va soyrada de cap á pèus. Bé ha mostrat sa filassa... ¿Y què? en veni s'estrenya, callant; jo heu *som* dit tot; més fa el que no bada barres que l'qui ralla p' es colsons.

—Idó, Elienó, jo segons y com no m'agrada mossagarme sa llengua ni enviarme sa saliva; perquè diuen que qui calla otorga y á qui otorga l'penjan.

—Pues jo callant *som* otorgat sa meua prudencia.

—Idó, jo li fos pegat un mal *boleu*, y després li fos dit: *¡que las pase V. felices con tres palmas de nariés!*

¿Y tu, Juana? li heurias *enfocac* es teu sermó de sempre: «s'ase digné á n'es pórch oreut». Animet, dona; encara no has dit «*aguesta boca es meua*».

—Som *vege* de haver arribat á *th per th* en *ningú* d'aquesta vida. ¡Cosa rara entre gent del nostre brasi!

—Idó sa teua fia es *vege* y *madrir* y *confessora*: avuy s'ha extremada, ó com diuen ara: ha fet es *debut*.

—Elienó, fieta, creumé á mi: en lloch estarás milló que á ca-tena, y no vulgues saber en quantes voltes se ajèn un ca; y... qui no vol pols que no vaja á s'era.

—Axó, Juana, ho fa sa mateixa sanch.

—¡Oh! ara passava per aquí y m'ha *paregut* senti sa

UREÑA

Motors eléctricos.—Ventiladores.—Motociclos automóviles.—Máquinas de escribir *La Dactyle*.—Arcos voltaicos y lámparas incandescentes.—Porta-lámparas, interruptores, flexible y toda clase de material eléctrico.

FONÓGRAFOS

sistema Edison, franceses, alemanes, ingleses. Cilindros en blanco baratisimos.—Idem impresionados por artistas notables. Operas, zarzuelas, jotas, flamenco, cuentos y todo lo que se pida en canto, piano, orquesta, banda, etc.

Venta de material eléctrico.

UREÑA, Barquillo, 14, y Saucó, 1, Madrid

PERFUMERIA Y GUANTERIA DEL TEATRO

CONSTITUCIÓN 112, (al lado del café de Oriente)

GRAN BARATURA

Guantes de piel de buen corte y confeccionados en una de las principales fábricas de Valencia desde siete reales par—Idem de militar color de reglamento desde 9 reales.

Gran colección de paraguas en toda clase de todas é impermeables desde 7 rs. hasta 100.

Guantes de lana, fabricación extranjera y á medida, á precios reducidos.

Abanicos desde los de más ínfimo precio hasta los de varillage de nacar de todos colores.

En perfumeria, grandes rebajas.

Tinturas instantáneas garantizadas para teñir el pelo y la barba sin manchar el cutis.

Para las planchadoras.—Jabón para dar lustre al planchado.

No comprar sin antes ver los géneros que expende la tan acreditada

Perfumeria y Guanteria del Teatro.

ABONOS QUÍMICOS

preparados para toda clase de cultivos.

Nitrato de sosa — Sulfato de amoniaco — Cloruro y sulfato de potasa — Superfosfatos de todas graduaciones — Escorias Thomas — Sulfato de hierro en grano y en polvo — Sulfato de cobre, etc., etc.

ALZAMORA HERMANOS

San Miguel, 61-63-65—PALMA DE MALLORCA

LA CIUDAD DE FELANTX

DE

Juan Egea

La casa que vende mas barato.

Especialidad en géneros blancos de hilo y algodón. Especialidad en lanas de última novedad para Señora.

Calle de la Plaza, número 4.

(Antigua casa CAN PALAU.)

Devocionarios

En esta imprenta se encontrará un rico surtido, á precios módicos.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE